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新闻内容：央广网河南分网消息 今年2月下旬将召开全国旅游厕所工作现场会。会议将征求对《国

家旅游局关于实施全国旅游厕所革命的意见》和《旅游厕所质量等级的划分与评定修订思路》的意

见。其中一个参与《旅游厕所质量等级的划分与评定修订思路》的业内人士向北京商报记者独家透

露，未来旅游厕所评级不再局限于星级的评比，节能减排是考核的重点，这可让景区厕所更具实用

性、服务性。景区厕所少、脏乱差等问题一直以来饱受游客诟病。为此，国家旅游局局长李金早在

今年明确提出，将用三年时间，通过政策引导、资金补助、标准规范等手段持续推进旅游厕所革命

。北京商报记者多方调查发现，资金缺乏是所有景区在厕所建设、修复方面的通病。业内建议可以

通过国家设立专项资金、以商养厕、旺季租赁移动厕所来解决此问题。景区厕所饱受诟病尽管现在

已是旅游淡季，但也有不少游客错峰出行。游客王先生选择在周末带着家人前往京郊某知名景区放

松。然而没想到他的好心情竟然全毁在小小的厕所上。他向北京商报记者表示，由于冬季游客较少

，景区将厕所区域封锁，并在正规厕所后面开辟了用几块板子围起来、挖几个坑的简易临时厕所。

“由于景区入口只有这一个厕所，游客别无选择，导致厕所臭气熏天，连站的地方都没有。”北京

交通大学经济管理学院旅游管理系教授王衍用指出，我国此前对入境旅游者进行过意愿调查，发现

景区厕所卫生居然是阻碍游客入境旅游的一大因素。尽管在2003年和2009年国家旅游局两次专门对

景区厕所重点关注并加大旅游厕所建造修复，但旅游厕所数量少、管理维护不到位等问题未得到根

本改善。北京景区厕所仍有缺口北京景区厕所建设情况不一，部分景区反映需要建设新的厕所。莲

花山森林公园与十三陵景区的相关负责人均表态希望能够在今年新建厕所。而香山公园、北宫国家

森林公园这些京郊热门出游地也有厕所缺口。北京商报记者调查了解到，景区厕所修建、改善面临

的主要问题是资金。莲花山森林公园的相关负责人说道：“我们景区收入不高，希望有关部门能够

介入，提供资金支持景区修建、改善厕所。以前旅游局每年都会有资金扶持项目，希望也能够有厕

所方面的专款。”十三陵景区厕所的建设由于还要与整个环境融合，并突出古香古色的特点，因此

，厕所选址和设计都是问题。相关负责人向记者透露，十三陵目前厕所比较紧张，现在每年都在对

旅游厕所进行升级改造，但是没有新建。“我们是自收自支的单位，资金紧张，政府目前有一笔这

方面的专项资金，但只支持改造，不支持新建。”八大处公园表示去年新修了两个厕所，均为国家

拨款。石花洞景区表示从房山区旅游委获得一定资金扶持，约占整个厕所修建款项的6%。老象峰旅

游区也是在这两年不断完善厕所配套设施，主要依靠自筹资金，但资金需求量很大，包括建设、管

理、维护费用，前年景区翻修一个厕所的花费就将近20万元。据业内人士透露，景区在规划初期

，一般要求在游客行走半小时内要设立一个厕所，具体的数量和款式要根据景区的类型设计，无硬

性规定。但景区厕所修建、改善的资金来源没有具体规定，有景区自筹款建设的，有国家拨款建设

的，也有国家补助一部分、剩下的景区自行筹备的。从事景区厕所修建的北京雨施洁公司相关负责

人则透露，一个景区常规厕所建设项目大概需要100万-200万元的投入，一般与他们公司合作的景区

都是采用向有关部门申请一部分款项、自筹部分资金来解决问题。为了缓解厕所不足的难题，有些

景区选择在旺季租赁移动厕所。以香山公园、北宫国家森林公园为例，香山公园相关负责人称，在

旅游旺季他们会租赁一些临时移动厕所，而因香山公园是山地公园，所以半山腰和山顶选择租赁泡

沫型移动厕所。北宫国家森林公园的李先生透露：“目前我们景区大概有9个厕所，其中三四个为租

赁厕所，主要是为了应对旺季游客集中涌入的时候。”目前景区移动厕所的租赁费用，一般是一个

普通的冲水移动厕所月租在1000-1800元之间。一个可容纳200人左右的景区场地，需要配备起码5个

移动厕所。相对于建造厕所，租赁成为景区解决此问题的有效方式。“有些景区淡旺季明显，如果

按照旺季的客流量建设厕所，前期的投入与后期的维护费用都比较高。”提供厕所租赁服务的北京



蓝洁士科技发展有限公司相关负责人解释，租赁移动厕所，方便景区在淡旺季对厕所的数量进行调

配，节约成本。景区厕所后期维护也需不小投入。异味大、脏乱差是景区厕所被游客诟病的主要问

题。然而景区厕所维护也需要不少费用。去年广州一家景区以7000元的高薪聘请景区厕所清洁人员

，虽然该景区有制造噱头的嫌疑，但据了解，普通景区的厕所清洁人员每月也要近3000元的工资。

厕所资金筹集需多元化有业内人士建议，国家应该对景区厕所设立专项资金。事实上，国家旅游局

曾经的确拨付过专项资金，用于旅游厕所建设，但大多数景区对这一政策不了解。“建议国家旅游

局能够将景区申请厕所建设维护专项资金的标准、流程公示，让具备条件的景区进行申请。”此外

，景区在经营的过程中也应该探索多元化方式来解决资金难题。例如此前就有以商养厕的提议，用

厕所内部的广告费用补贴厕所建设、维护费用。或者像香山公园、北宫国家森林公园一样，以租赁

的形式来避免旺季期间旅游厕所不足的尴尬。大地蜗牛（北京）景区管理有限公司景区工程师吴佳

尧则建议，景区厕所应更注重生态性，并注意外观上要与环境相协调，最重要的是内部服务。王衍

用则表示，现在的旅游已经不再是观光旅游，需要对旅游目的地建设投入更多，而不仅仅局限在对

景区相关配套设施的建设。“以延庆县城为例，公用厕所就比较少，但由于紧邻八达岭长城，每年

的游客却络绎不绝。对城市建设应考虑到旅游需求，让旅游目的地的配套设施可以跟上旅游的发展

。”


